

**A NOTER**

• **13 novembre 2023,**  
**Tawern**  
Sommet intermédiaire

**EuRegio SUR LES  
RESEAUX SOCIAUX**



[La page Facebook  
d'EuRegio, aimez la et  
abonnez-vous !](#)



[EuRegio sur LinkedIn](#)

**Un premier semestre riche en activités**

Cette première partie de l'année s'achève avec **une bonne nouvelle** pour la Grande Région. Alors que nous avons souvent regretté le décrochage de la Grande Région des liaisons internationales, la liaison ferroviaire rapide Paris-Berlin mise en service en 2024, passera par Sarrebruck. Comme nouvel enjeu majeur pour rendre la Grande Région attractive à l'extérieur et une occasion à saisir, il faudrait repenser une bien meilleure liaison Sarrebruck-Strasbourg qui permettrait à l'Alsace de rejoindre rapidement cette nouvelle ligne.

Le début de l'année 2023 a été très riche :

- avec nos activités « classiques » dans le domaine du secteur de jeunesse,
- par l'accompagnement de la commune d'Aubange pour structurer la coopération aux trois frontières,
- par la présentation d'EuRegio à de nombreux groupes.



Suite aux élections communales au Luxembourg, Mme Cahen, Ministre de la Famille, de l'Intégration et à la Grande Région depuis 2013, a souhaité démissionner de son poste pour accomplir sa fonction d'Echevine de la Ville de Luxembourg. C'est sous son impulsion que la Maison de la Grande Région a pu s'installer à la gare d'Esch sur Alzette en associant l'ensemble des structures transfrontalières en juin 2015 et nous sommes reconnaissants de l'investissement que cette Maison représente pour le Ministère et toute la plus-value qu'elle nous a apportée dans l'exercice de nos missions. Son successeur, Max Hahn, a fait une première visite le 10 juillet à Esch sur Alzette pour rencontrer les différentes

instances de la Maison de la Grande Région.

Cette lettre d'information est la dernière sous ce format. Le conseil d'administration a acté la refonte du site internet d'EuRegio. Désormais, la rédaction de la newsletter sera liée au site. Rendez-vous donc fin 2023 pour découvrir ces nouvelles pages.

**20 mars 2023, à Homburg (Sarre), assemblée générale annuelle**

communes de la Grande Région.

Après deux ans d'activités fortement ralentis à cause de la pandémie de COVID, l'assemblée générale d'EuRegio a pu constater que les activités d'EuRegio avaient enfin repris leur cours normal en 2022 dans de nombreux champs d'action (journées d'études, forums, rencontres entre écoles primaires, réunions). Dans tous les cas, EuRegio a pu remplir pleinement ses missions en accompagnant et soutenant des projets, en étant facilitateur et en valorisant le rôle des

Moment émouvant à l'issue de l'assemblée lorsque nous avons remis une adhésion d'honneur aux membres signataires de l'Alliance Internationale pour la paix et la cohésion en Europe. Plusieurs représentants polonais et ukrainiens des régions frontalières étaient présents.

**12 mai 2023 à Homburg (Sarre)****2<sup>ème</sup> rencontre de l'Alliance Internationale pour la paix et la cohésion en Europe**

En présence de nombreux représentants de collectivités locales polonaises et ukrainiennes, la deuxième rencontre de l'Alliance Internationale pour la paix et la cohésion s'est tenue à l'occasion de la semaine de l'Europe à Homburg.

En présence du Consul Général de France à Sarrebruck, M. Sébastien Girard, et sous le haut patronage du Landrat Dr Theophil Gallo, l'adhésion d'honneur à EuRegio, décidée lors de l'assemblée

générale annuelle, a été remise à chacun des membres de l'Alliance. Une alliance entre quatre musées miniers de Moselle, de Sarre, de Pologne et d'Ukraine a été également signée pour continuer à faire vivre ce trait commun entre nos pays.

Pour rappel, les objectifs de cette Alliance consistent :

- à coordonner l'aide humanitaire.
- à confirmer et fixer dans la durée l'engagement extraordinaire qui s'est spontanément manifesté.
- à contribuer à aider l'Ukraine dans ses négociations pour acquérir son statut européen et ainsi à assurer des liens forts et réguliers entre nos régions et l'Ukraine au travers de différents projets de jeunesse, culturels, touristiques ou environnementaux.

## Créajeune



### Concours vidéo transfrontalier Créajeune – Bilan de la 15<sup>ème</sup> édition



Le festival Créajeune s'est déroulé en 2023 :

- à Metz les 3 et 4 mai pour la catégorie « adolescents »
- à Sarrebruck le 5 mai pour la catégorie « Jeunes adultes »
- à Luxembourg, les 24 et 25 mai pour la catégorie « enfants ».

Dans toutes les catégories, le public est venu nombreux dans les salles de cinéma découvrir les créations des jeunes réalisateurs de la Grande Région. Pour la 2<sup>ème</sup> année, EuRegio a remis le prix « Humour et dérision » au film « Ethan Cooper: la revanche n'attend pas » de Quentin Simon.

Les 1<sup>er</sup> et 2 juillet à Trèves, s'est déroulée la dernière partie du festival « Travelling Grande Région » : cette quatrième catégorie est accessible aux étudiants\*es en écoles d'arts et de cinéma de la Grande Région. Cette 1<sup>ère</sup> édition a trouvé son public avec une programmation riche et de très grande qualité.

L'appel à films pour le festival 2024 va être publié dans les prochains jours.

→ Tous les palmarès 2023 et infos : [www.creajeune.eu](http://www.creajeune.eu)

## Landesjugendring Saar



### Travail de jeunesse et travail de mémoire

#### Mémorial Neue Bremm, 5 mai, Sarrebruck – « Entretenir et se souvenir »



Comment continuer à faire vivre un lieu chargé d'histoire pour ne pas oublier ? Tel est l'objectif du camp chantier organisé chaque année par le Landesjugendring et les mouvements jeunesse de la Sarre :

- « Entretenir » : en sensibilisant concrètement la nouvelle génération et les faisant participer à l'entretien du Mémorial.
- « Se souvenir » : en étant accompagnés et informés par des jeunes

et par Horst Bernard, infatigable « passeur » de ce qui s'est déroulé dans le camp de la Gestapo de 1942 à 1944.

Cette année 120 lycéens de Luxembourg, Tholey, Schiffweiler et Sarrebruck étaient présents et cette nouvelle édition a rencontré un beau succès. Ils étaient encadrés par une vingtaine d'étudiants qui avait été formée lors du week-end précédent.

### Structuration de la coopération transfrontalière sur le PED

En 2022, EuRegio avait été sollicitée par la commune belge d'Aubange. Celle-ci située sur le point triple aux frontières luxembourgeoises et françaises a entamé des démarches depuis 18 mois pour relancer une dynamique de coopération entre les communes du PED.



Après une première visite à l'Eurodistrict SaarMoselle en octobre 2022, EuRegio avait préparé une rencontre au GECT Alzette-Belval le 3 février à Audun-le Tiche. Mme Ball a participé le 7 février à une réunion entre techniciens et le 6 avril à une réunion des élus. Elle a présenté les grandes lignes de l'outil juridique GECT et fait une analyse de six GECT à proximité de la Grande Région.

Cette structuration de la coopération sur ce territoire symbolique est également à mettre en parallèle avec le nouvel objectif « zones fonctionnelles » du programme Interreg VI A Grande Région. Celles-ci sont des territoires ayant une stratégie de coopération et une structure de gouvernance et bénéficient d'une enveloppe financière du programme qu'elles peuvent attribuer et gérer selon des critères propres à leur territoire. A ce jour, trois territoires sont reconnus comme zone fonctionnelle. La carte présentant l'ensemble des zones fonctionnelles qui pourraient se constituer à l'avenir ne prend toutefois pas en compte cet espace du PED. Le président d'EuRegio a écrit en ce sens à l'autorité de

## GECT Alzette-Belval



## CONTACT

### EuRegio SaarLorLux+

Maison de la Grande Région  
11, Boulevard Kennedy  
L-4170 Esch-sur-Alzette

+352/ 247 8 0151

[laurence.ball@granderegion.net](mailto:laurence.ball@granderegion.net)

[www.euregio.lu](http://www.euregio.lu)

## IMPRESSUM

Laurence Ball  
EuRegio SaarLorLux+

Photos : ©EuRegio,  
Laurence Ball,  
Landesjugendring Saar,  
Dennis Luxenburger  
(Saarpfalz-  
Kreisverwaltung),  
Grundschule Trier-  
Zewen

Esch-sur-Alzette  
12 juillet 2023

gestion du programme qui dans sa réponse a indiqué « que la création d'autres les zones fonctionnelles non prévues à ce stade, (...) restait toujours possible et les travaux préparatoires peuvent être financés par Interreg. »

### Echanges scolaires entre Nancy et Trèves-Zewen

Le 20 juin 2023, les écoles de Trèves-Zewen et Stanislas de Nancy ont fait un voyage commun à Pirmasens au Science Center de Pirmasens. Les deux écoles ont bénéficié d'une aide financière dans le cadre du fonds petits projets du secrétariat du Sommet.

Les enfants ont pu admirer et tester les différents objets exposés. Il y avait beaucoup à découvrir et à admirer. Pendant la pause de midi, les enfants et leurs enseignantes ont pique-niqué ensemble et fait des chants et des jeux. Un moment fort a également été la présence d'une équipe de tournage qui produit une nouvelle vidéo présentant la coopération institutionnelle de la Grande Région et des mesures et projets concrets mis en œuvre dans l'espace de coopération.



### Présentations d'EuRegio à des groupes et au grand public



La Maison de la Grande Région est très régulièrement sollicitée pour présenter ces structures et le cadre de la coopération transfrontalières dans la Grande Région. C'est pour nous tous toujours un grand plaisir de faire connaître la Grande Région, son histoire et ses enjeux, nos différentes structures et nos projets. Ces deux derniers mois, nous avons ainsi accueilli

- Heike Raab, Secrétaire d'Etat à la Chancellerie d'Etat du Land de Rhénanie-Palatinat pour un échange de vue sur la présidence du Sommet par le Land pour les deux années à venir,
- l'Ambassadeur de Belgique au Luxembourg, M. Thomas Lambert,
- Une délégation d'élus\*es de SaarLorLux Internationale parmi lesquels des personnalités marquantes de l'histoire récente de la Grande Région : Karlheinz Lambertz, Ministre-Président de la Communauté germanophone de Belgique de 1999 à 2004 puis 2009 à 2014 et actuel président de son parlement ainsi que Reinhardt Klimmt, Ministre-Président de la Sarre de 1998 à 1999,
- un groupe d'étudiants en MASTER d'études européennes de Sciences Po Strasbourg,
- un groupe d'étudiants de Mmes la Prof. Dr. Polzin-Haumann et Reissner dans le cadre du séminaire trinational « gestion du savoir dans des contextes plurilingues »,
- des représentants de l'Union Benelux (Jean-Claude Meyer & Yor Bulet).

### Présence de la Maison de la Grande Région lors de manifestations grand public

- à la fête de l'Europe, 9 mai, à Luxembourg organisée par la représentation de la Commission Européenne.
- au village des frontaliers de Metz le 17 juin. Proposé par l'Eurométropole de Metz en partenariat avec des organismes publics et privés, l'événement avait pour objectif de renseigner et orienter les travailleurs frontaliers sur les spécificités de leur statut au sein de notre espace transfrontalier.



## Bel été !

**Le bureau d'EuRegio sera fermé du 28 juillet au 20 août.**